

AVIS DE SOUTENANCE DE THÈSE

George AGWU

CANDIDAT(E) au DOCTORAT SCIENCES ÉCONOMIQUES,
à **L'UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR**
SOUTIENDRA PUBLIQUEMENT sa THÈSE

le **21 avril 2022 à 14h00**
à **L'UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR**
Salle Chadeaud - Bâtiment ICL

SUR LE SUJET SUIVANT :

"Essais empiriques sur les questions contemporaines du développement économique au Nigeria"

JURY :

Fabien CANDAU, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR
Isabelle CHORT, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR
Karine MARAZYAN, Maître de Conférences, HDR, UNIVERSITÉ PARIS 1
Sandrine MESPLÉ-SOMPS, Directeur de Recherche IRD, UNIVERSITÉ PARIS DAUPHINE - PSL
Dozie OKOYE, Professeur associé, UNIVERSITÉ DALHOUSIE (CANADA)
Jean-Noel SENNE, Maître de Conférences, UNIVERSITÉ PARIS-SACLAY

Pau, le 13 avril 2022

Le Président et,
Par délégation, la Vice-Présidente de la Commission de la
Recherche

Isabelle BARAILLE

PO



EMPIRICAL ESSAYS ON CONTEMPORARY
ISSUES OF ECONOMIC DEVELOPMENT IN
NIGERIA

George Abuchi Agwu^{a,b}

^aTransitions Energétiques et Environnementales (TREE)

^bDirecteur: Isabelle Chort

April 6, 2022

RESUME

Les conflits civils sont fréquents au Nigeria et ont contribué à freiner le progrès économique du pays. Le premier essai empirique de cette thèse étudie les effets de l'un des épisodes les plus récents, le conflit de Boko Haram. Il examine les effets de l'exposition au conflit sur la sécurité alimentaire des ménages et détermine si les ménages font face à ce risque majeur pour leur bien-être en s'appuyant sur leur capacité de résilience, notamment l'offre de travail salarié, l'accès aux réseaux de subsistance et aux infrastructures collectives. La principale conclusion de cette étude est que les ménages font mieux face aux chocs s'ils sont dotés d'une forte capacité de résilience ex ante, ce qui montre l'utilité de la résilience comme concept de développement dans le contexte nigérian. Les deuxième et troisième essais empiriques se concentrent sur le thème de la privation relative qui figure parmi les principales explications des conflits fréquents. Les deux essais abordent la privation du point de vue de l'accès à l'éducation. Le deuxième essai examine les questions relatives à l'accès à l'enseignement universitaire et l'implication générale pour le capital humain accumulé. Il constate que la nature de la répartition des universités affecte non seulement la répartition du capital humain au niveau tertiaire, mais aussi aux niveaux de l'enseignement primaire et secondaire de base. Le troisième essai empirique aborde la question de la persistance des inégalités héritées, en particulier si les inégalités coloniales dénotées par le niveau de capital humain des districts contribuent à la transmission intergénérationnelle du capital humain. L'essai constate principalement que les inégalités de district sont assez persistantes, principalement en raison de l'héritage des missionnaires chrétiens dans les domaines de la fourniture de services sociaux tels que les écoles et les infrastructures sociales générales.